



Tarapacá lidera el nacimiento de bebés de madres extranjeras con un 62%

Mientras la natalidad de chilenas sigue disminuyendo, migrantes concentran la mayor cantidad de partos.

Javiera Tapia Zapata
 javiera.tapia@estrellaiquique.cl

El Departamento de Estadísticas e Información de Salud (DEIS) revela que el 62% de los nacimientos registrados en Tarapacá durante 2023 correspondieron a madres de nacionalidad extranjera, consolidando a la región como la de mayor proporción de nacimientos de hijos de migrantes en el país.

La mayoría de estas madres proviene de Bolivia, Colombia y Perú, según detalla el informe.

La estadística también reveló que el 17,3% de la población entre 0 y 19 años en Tarapacá es de origen migrante, cifra que posiciona a la región en el primer lugar nacional en cuanto a niños, niñas y adolescentes de familias extranjeras.

De este grupo, un 38,2% proviene de Bolivia,

los últimos años, las estadísticas aún no la reflejan entre las principales.

Desde el hospital regional "Dr. Ernesto Torres Galdames", se reportó que, entre enero y agosto de 2024, se registraron 2.129 partos, de los cuales el 59,5% corresponden a madres extranjeras y el 40% a mujeres chilenas.

La presidenta del Colegio de Matronas de Iquique, Pilar Portales, explicó cómo ha evolucionado la presencia de madres extranjeras en los últimos años. "Hace una década, predominaban las madres peruanas y bolivianas, pero desde la pandemia y con la migración venezolana, las mujeres de Venezuela son las que ahora lideran las tasas de embarazo, especialmente en edades jóvenes", puntualizó la especialista.

Portales subrayó que este grupo está contribu-



VICTOR HUENANTE / AGENCIA UNO

LAS MATERNIDADES DE CHILE CUENTAN CON EXHAUSTIVOS PROTOCOLOS Y GRAN EQUIPAMIENTO.

59%
 de los partos, del presente hasta agosto, corresponden a madres extranjeras.

entre las mujeres chilenas ha disminuido, ya que muchas están priorizando otros aspectos de su vida antes de la maternidad, lo

que provoca que postergue la decisión de tener hijos hasta los 38, 40 o incluso 44 años, y buscan tratamientos de fertilización asistida".

Según la matrona, este fenómeno ha generado una diferencia notable, ya que "las mujeres chilenas están teniendo hijos a edades más avanzadas, mientras que las madres extranjeras lideran las tasas de natalidad en la región".

Así lo corroboró Sandra Cortez, matrona y coordinadora de Maternidad de Tarapacá Interclínica, quien sostuvo que si bien existen diferencias culturales respecto a la planificación de la maternidad "las más significativas son las diferencias socioeconómicas".

Por otro lado, señaló las dificultades que enfrentan las madres extranjeras en cuanto al acceso a contro-

les prenatales.

"En Chile, tanto el sistema de salud público como el privado ofrecen un seguimiento prenatal más estructurado, con controles regulares y acceso a tecnologías avanzadas. Sin embargo, las mujeres extranjeras, especialmente aquellas con una situación migratoria complicada, pueden tener dificultades para recibir atención continua, sobre todo si provienen de sistemas de salud con menos recursos", explicó.

Cortez también advirtió que las complicaciones graves durante el embarazo son menos comunes en Chile debido al acceso a cuidados médicos más frecuentes y a la educación prenatal. Sin embargo, subrayó que "las diferencias en el acceso y en el seguimiento podrían agravarse si no reciben el control adecuado".

Asimismo, un obstáculo a considerar es que "pueden verse enfrentadas a un panorama complejo, donde temen la denuncia o el rechazo para participar del sistema y recibir los controles adecuados. También y lamentablemente, los prejuicios y xenofobia que se ha instalado en parte de nuestra sociedad".